
野外、 施工现场、 驾驶室、 保安亭……工地上随处可见读
书者的身影。 最近， 中建市政工程有限公司的工地上掀起了读
书热潮， “书香项目” 不是简单的一句口号， 它已经渗透、 延
伸至每一个角落。 瞧！ 大家正在以读书的形式， 来阅读和欣赏
世界。

本报记者 马超 通讯员 包慧迪 摄影报道

本报讯 （首席记者 阎义）
近日， 记者在东城区国资委纪
委检查崇远公司贯彻落实党风
廉政建设工作现场看到， 检查
组向崇远公司所属企业领导代
表和职工代表发放了对领导干
部的民主评议表。 从这张表可
以看出， 现在从党委、 纪委到
工会对民主管理和厂务公开都
非常重视。 尤其重视职工的口
碑， 口碑能够反映出企业民主
管理好与坏， 也能够听出领导
干部是否廉政。 目前， 该区国
资委系统企业推行厂务公开民
主管理达到100%。

据东城区国资委纪委书记
王树春介绍， 连日来， 该区国
资委对权属企业天街公司、 东
方信达公司、 东方奥天公司、
建远公司和崇远公司进行了贯
彻落实党风廉政建设工作专项
检查。 “党委和纪委的汇报，
只是一面之词， 我们还要多听
听职工的看法。”

民主管理和厂务公开是党
风廉政建设的重要内容。 据了
解， 现在， 有的公司通过制定
多项制度让职工参与企业管
理， 使职工有了更多的 “话语
权”。 厂务公开民主管理规范
化建设6项制度， 其中有建立
职工代表联系职工制度。 要求
每名职工代表联系3至5名职
工， 通过谈心沟通、 探讨交流
和公开承诺等方式， 及时向所
联系职工传达公司职代会精
神、 职代会决议和公司的重要
决策等， 认真听取职工的意见
建议， 如实向公司反映。 建立
教育培训制度。 通过举办专题

业务知识培训班等， 不断提高
工会干部的综合业务素质， 增
强职工代表参政议政的能力，
要求每年培训率不少于50%。
建立厂务公开民主管理先进单
位和示范单位台账， 全部台账
实行动态管理。 还建立了工作
督察制度、 职代会预报告制度
以及奖惩制度， 加强分类指导
和检查验收， 对问题和不足及
时进行整改。 并设立工作专项
资金， 对完成目标任务、 成绩
突出的， 给予表彰和奖励； 对
措施不力造成后果的， 追究直
接领导的责任， 并在推荐评选
上实行 “一票否决”。

有的公司通过完善职代会
制度 ， 畅通职工诉求表达渠
道。 在职代会上， 职工代表从
不同角度对公司生产、 经营、
管理等方面的工作提出了意见
和建议， 工会整理后提交总经
理办公室。 经公司主要领导研
究后， 责成职能部门落实了解
决方案。 有的公司将厂务公开
应用到项目部， 将大事小情全
都 “晒” 在网上。

从每月领导班子的例会情
况、 每个班子成员工作计划完
成情况， 到所有项目部的工资
发放、 食堂开支情况等。 尤其
是工程建设中的物资材料的采
购要真正 “阳光透明”， 如实
在本项目部张榜公布， 同时公
布上级纪委电话， 职工如对采
购价格有质疑 ， 可以随时举
报 。 对不按时公开采购情况
的， 将追究项目经理、 物资管
理部门的责任， 并进行通报，
情节严重的解聘职务。

□本报记者 刘欣欣
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普惠职工有了长效机制

企业民主管理好与坏 领导是否勤政廉政

职工拥有更多
“话语权”

5月11日， 承载着140余名全
国各地工会主席的大巴车停靠在
了朝阳区南磨房地区工会服务站
的门前。 原来， 全国县级工会主
席轮训班来到这里， 主席们在此
参观， 并交流经验。 记者也前来
了解为什么南磨房地区总工会成
为每个学习、 考察团队必到的地
点之一。

在朝阳区南磨房地区总工
会 ， 服 务 职 工 会 员 被 细 化 为
“3+9” 普惠职工的长效机制 ，
即暖心 “三送” 普惠机制、 聚心
“三品” 活动机制和贴心 “三关
注” 培训机制。 “目的是为了最
大限度服务职工， 让职工感受到
工会的优质服务和温暖。” 南磨
房地区总工会主席姬维杰笑着介
绍说。

年送医疗保障
职工真正受益

“大家都觉得虽然项目很
好， 但是已经有了社保， 再让个
人花钱的事， 大家不愿意干。”

“中国人的传统观念就这
样， 购买医疗保险就像盼着自己
得病一样。”

在下基层走访过程中， 听有
的企业工会主席和职工这样反
映， 姬维杰当即决定， 每年从工
会经费中拿出10万元， 为每名工
会会员支付10元职工互助保险补
贴。 并鼓励企业为职工分担另一
部分保费， 力争让愿意参加北京
市 《在职职工医疗互助保障计
划》 的职工一分钱不用花。

去年， 地区企业振兴纸箱厂
一名员工王贵立从自家平房上摔
了下来。 没过几天， 工会互助保
险的钱直接打到了他的京卡上。
年底时， 地区工会主席还为他送
来了慰问金。 “真是没想到， 因
为缴纳保险的时候自己没交钱，
都是企业和地区工会直接缴纳
的， 所以印象不深。 没想到遇到
难事的时候， 还真派上了用场，
感谢工会。” 王贵立说。

地区幼儿园职工贾文惠， 去
年查出患有癌症。 由于单位和地
区总工会共同为她上了在职职工
重大疾病互助保障计划和在职女
职工特殊疾病互助保障计划， 两

个险种共为她补贴了1万9千余
元。 同样， 她的保费也是南磨房
地区总工会给补贴， 单位承担额
外部分， 职工自身没有缴纳一分
钱。

如今， 地区累计参加保险会
员6570人， 现投保2852人， 理赔
44人， 金额87547.56元。 办理京
卡二次报销2653人， 报销金额为
49万元。

主席接待日上
询问职企诉求

“您对我们南磨房地区总工
会的服务有什么意见？” “我们
现有的职工维权和服务项目您了
解吗？” ……去年5月6日起， 南
磨房地区总工会将每周二设为主
席接待日， 工会主席主动上前询
问， 和职工、 企业面对面， 协调
解决工会工作中的难点问题， 不
断改进工会工作。

说到时间的设定， 姬维杰笑
着说： “每周二是基层工会来我
们服务站集中报销的日子， 之所
以选在这天， 是为了让大家跑一
次路， 干两件事。” 为了加大对
主席接待日宣传， 工作人员在做
完报销手续后都会补充一句 ：
“今天是我们主席接待日， 您可
以去跟她聊聊， 给我们的工作提
提建议。”

一家物流公司的工会工作人
员蔡女士走到了姬维杰的接待桌
前， 倒起了苦水。 “主席， 您知
道吗， 我这一个人得管着行政的
事， 又得负责人力资源的工作，
还得干着工会的活， 我实在是太
累了。”

一番沟通后， 姬维杰得知，
原来蔡女士和公司的领导反映
过， 希望领导能配备专职的工会
工作人员， 但都没有得到结果，
她希望工会领导能够帮她协调。
没过几天， 姬维杰亲自到这家物
流公司走访， 与企业的工会主席
和领导沟通此事。 最终， 企业为
蔡女士配备了一个工会助手。 再
来到工会服务站的时候， 蔡女士
高兴得合不拢嘴， 连声说： “你
们的主席接待日真管用！”

除了坐等职工上门外， 姬维
杰还经常主动和前来服务站办事

的职工 、 企业工会工作人员交
流， 询问他们对南磨房地区总工
会工作的意见。 有的小细节， 职
工并没有想到要向主席反映， 但
主席上前主动询问， 让他们放下
了顾虑。

从职工需求出发
让企业订制培训

“一定要从职工的需求出
发。” 这是姬维杰常挂在嘴边的
一句话。 去年年初， 南磨房地区
总工会制定了送培训进基层的工
作计划。 “根据我们的调查， 这
是职工迫切需要的。”

以往的街乡总工会培训都是
将各企业的人员组织到一个地
点， 共同培训。 由于涉及行业不
同、 职工层次不同， 培训内容易
空泛。 加之场所有限、 工作时间
等诸多限制， 很多企业的一线员
工难以接受到培训。

为此， 南磨房地区总工会将
培训分解， 拨出5万元专项资金
用于购买服务， 以全额资助基层
工会举办的方式， 将培训送到职
工中去。

“课程寓教于乐 ， 活泼生
动， 老师很会调动现场气氛， 而
且老师讲的如何克服职业倦怠对
我非常有帮助。” 大东方酒店员
工韩莎莎告诉记者， 培训课程不
仅让她学到了不少真东西， 还让
酒店员工对南磨房地区总工会的
各项服务有了更多的了解。 “让
我们对工会组织更加依赖了， 希
望以后有机会参加更多的培训，
提高自己的职场竞争力。”

目前， 已有32家企业享受到
此项服务， 共计400学时， 参加
培训人员达1800余人次。 今年，
南磨房地区总工会将投入增加到
10万元， 预计累计普惠职工3800
人次。

中建市政工地掀起读书热


